

加茂市学校教育研究協議会 音楽部

23年度の取組 授業研究

平成23年7月5日（火） 加茂市立下条小学校音楽室において、校内授業研究に参加させていただく形で研修を行いました。

★テーマ 合唱活動で生じた問題を解決し、よりよい合唱をつくり上げていく子どもの育成

★授業者 加茂市下条小学校 早川裕介教諭 6年生23名

★単元名 「歌おう！わたしたちの美しい『ふるさと』」

★目指す子どもの具体的な姿

① かかわり合いの姿

三部合唱の録音を聴いてパート内で課題や練習方法について話し合い、パート内やパート間で解決に向けて練習する姿。

② 考えを深め広げる姿

自他のパートの歌声を聴き合う中で、新たな課題に気づき、パートごとに解決策を話し合い、共通理解を図りながら練習に取り組む姿。

授業の実際

既習の合奏や合唱の曲をピアノの前奏で聴き分け、のびのびと演奏していました。

その後、「ふるさと」を3パート合わせて合唱し、歌声をICレコーダーで録音しました。それを聴いて自分たちの課題を見つけていきました。

各パートで課題解決のための練習方法を話し合い、それぞれがワークシートに記入しました。このことにより、共通理解しながら練習を進めることができました。

担任はいっしょに歌ったり、ピアノで音をとったりする支援をしながらパートを回り、練習状況を見取っていました。パートごとに練習を進める中で、自然発生的に2パートずつ合唱する姿が見られました。担任の拍手や感嘆の声に励まされ、自信をつけたことが、子どもたちの音量や表情から感じられました。

再び3パート合わせて合唱し、それを録音しました。最初の録音と聴き比べ、どちらが上手になったかを子どもたちに問うと、圧倒的多数が後を選んでいました。各パートで練習することにより、自分たちで合唱をつくり上げていく喜びが感じられた授業でした。

子どもたちの意欲的な姿は、これまでの指導の中で培われてきたものであり、小・中音楽部員一同、大いに刺激を受けました。今後の教育活動に大変役立つ研修となりました。

かかわり合いの中でよりよい音楽をつくり上げていく子どもの育成にかける早川先生の情熱と、下条小学校の当部会への理解とご協力に感謝いたします。